








Au terme de ce travail, je tiens à remercier en premier lieu M. BAZIZ Belkacem maître de

conférence à l’Institut National Agronomique d’El Harrach pour avoir accepté de diriger ce travail,

pour son aide, sa patience et surtout pour ses qualités humaines. Je n’oublierai jamais ce que vous

m’avez appris.

Je remercie également M. DOUMANDJI Salaheddine professeur à l’Institut National

Agronomique d’El Harrach le co – directeur de ce travail pour son aide, ses orientations et ses

conseils précieux.

Mes vifs remerciements s’adressent aussi à Mme DOUMANDJI- MITICHE Bahia professeur

à l’Institut National Agronomique d’El Harrach pour avoir accepter de présider mon jury.

Ma gratitude va aussi à M. BOUKHEMZA Mohamed professeur à l’université de Tizi Ouzzou

et à Mme ADAMOU – DJERBAOUI Malika chargée de cours à l’Université de Tiaret qui ont

accepté d’examiner ce travail.

Comme j’adresse aussi mes remerciements à messieurs : SOUTTOU Karim, SEKOUR

Mekhlouf et à toute l’équipe d’H.C.D.S. d’El Bayadh qui m’ont beaucoup aidé à la réalisation de

ce travail.

J’adresse également mes sincères remerciements à mes collègues au département de zoologie,

à mesdemoiselles DERDOUKH W., GUERZOU A., ZYADA M. et AMROUCHE L. et messieurs

BENMADANI S., MERZOUKI Y., MANEA A., YOUCEF M., BELABBES Z., HADJOUDJ M.,

SID AMAR A., TAIBI A., FILALI A. MECHAI S, et GHEZOUL O. pour leurs soutiens, leurs

aides et leurs amitié.

En fin, je tiens tout particulièrement à remercier ma famille qui m’ont aidé à accomplir ce

travail en particulier mon grand père M. BOUAMRANE M.

MERCI



Au cours de la présente étude, 102 spécimens de Meriones shawi et de Gerbillus tarabuli de la

région d’El Bayadh sont pris en considération, aussi bien pour ce qui concerne leurs dynamiques de

population et leurs biologies que leurs caractères morphologiques crâniens et corporels. La densité

de la population atteint son maximum pendant la période printanière et au début de l’été. Les plus

faibles densités sont signalées au cours de la période automno-hivernale. La sex-ratio est proche

de 1 pour les deux espèces. Pour ce qui est de l’étude biométrique, les valeurs morphométriques

et crâniométriques confirment que les individus étudiés appartiennent bien à Meriones shawi et à

Gerbillus tarabuli. Par ailleurs, le présent travail met en évidence un dimorphisme sexuel chez la

Gerbille de Lybie en faveur des femelles. Par contre, chez le Rat des champs les mâles sont de plus

grande taille que les femelles. A propos de la détermination de l’âge en fonction du poids corporel,

cette technique a donné des résultats satisfaisants pour Gerbillus tarabuli. En revanche pour la

Mérione de Shaw cette technique s’avère inefficace. Quant à la reproduction, elle a lieu d’avril

jusqu’en septembre pour Gerbillus tarabuli et de mars jusqu’à la fin de juillet pour le Rat des

champs. Enfin, l’analyse des contenus stomacaux de Meriones shawi montre que Lygeum spartum

domine dans son régime trophique. Il est à souligner la présence d’insectes-proies dans le tube

digestif du Rat des champs.

Mots clés : Mérione de Shaw, Gerbille de Lybie, dynamique de population, biométrie,

reproduction, régime trophique.



During the present study, 102 specimens of Meriones shawi and Gerbillus tarabuli of the area

of El Bayadh are taken in consideration, as well concerning their dynamic of population and

their biology as their cranial and body morphological characters. The density of the population

reaches her maximum for the spring period and at the beginning of the summer. More the weak

densities are announced during the autumno-winter period. The sex-ratio is close to 1 for the two

species. As regards the biometric study, the morphometric and craniometric values confirm that

the studied individuals belong well to Meriones shawi and in Gerbillus tarabuli. In addition, this

work highlights a sexual dimorphism in the Gerbil of Lybie in favour of the females. On the other

hand, in the Rat of the fields the males are of bigger size than the females. In connection with the

determination of the age according to the body weight, this technique gave satisfactory results for

Gerbillus tarabuli. On the other hand for Shaw Jird this technique proves to be ineffective. As for

the reproduction, it takes place of until September-April for Gerbillus tarabuli and March until the

end of July for the Rat of the fields. Lastly, analyses of the stomachic contents of Meriones shawi

watch that Lygeum spartum dominates in its trophic mode. It is to be underlined the presence of

insect-preys in the digestive tract of the Rat of the fields.

Key words: Shaw Jird, Gerbil of Lybie, dynamics of population, biometrics, reproduction,

trophic mode.
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